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更加注重实用性、舒适性和美观性的平衡，让校服真正成为学生喜爱并愿意穿着的“第二层皮肤”热点 话题

中小学礼服能否取消？不妨换个思路

应销毁的救灾物资流入市场
哪里出了问题

瞭望塔
□评论员 任思凝

8 月 11 日，上海一名男子自称
购买了两张有塑封的折叠床，却发
现床上标有“救灾物资”字样。8月
13日晚，上海市浦东新区应急管理
局发布情况说明表示，市民购买的
折叠床系使用过的应急物资。在该
批物资的分拣清理过程中，仓库管
理人员违规处理、私自出售，致使流
入市场。浦东新区应急管理局已将
涉嫌违法犯罪行为线索报公安机关
调查处理，公安机关已开展相关调
查工作。（8月14日央广网）

救灾物资，作为国家应对自然
灾害等突发事件的重要资源，其管
理、调配、使用均有严格的规定和流
程。然而，这批本应销毁的折叠床

公然在市场售卖，不仅暴露出对救
灾物资的追踪、监管存在严重漏洞，
更伤害了公众对救灾体系的信任。

报道显示，这批救灾物资折叠
床有两万张，一家二手店铺店主称，
其以53元一张折叠床的价格购入，
若是这两万张折叠床全部流入市
场，涉案金额可能高达百万元。根
据我国相关法律规定，救灾物资属
于国家财产，任何私自动用、挪用、
倒卖救灾物资的行为都是违法的，
严重的可能构成犯罪。

上海市浦东新区应急管理局发
布的情况说明表示，是仓库管理人
员违规处理、私自出售，致使流入市
场。可两万张折叠床数目不少，体
积也不小，是如何被运送到二手市
场的？仓库其他工作人员没有发觉
吗？还是说，明知道，却选择睁一只
眼闭一只眼？

此外，二手市场的卖家为何敢
公开售卖救灾物资？在出售时，折
叠床上的“救灾”相关字样、溯源码
都未进行处理，为何没有丝毫顾

忌？此前是否也有过售卖救灾物资
的情况？从运送到售卖，恐怕不是
一人所为，如果真的如此，贩卖救灾
物资的资金到底流入了多少人的口
袋？据卖家反映，当时在现场还有
其他东西在处理，“其他东西”究竟
是什么？也是救灾物资吗？

根据上海市浦东新区应急管理
局仓库管理人员的说法，因新物资
进库，便要求对这批使用过的旧床
清理消毒、塑封打包，送入钢厂销
毁。然而，新物资进库，就要把旧物
资销毁吗？既然要销毁，为什么还
要对旧物资消毒、塑封打包？旧物
资是否达到报废标准，报废流程是
否合法合规，这些问题也需一查到
底，给公众一个明确答复。

应销毁的救灾物资流入市场，到
底哪里出了问题？相关部门务必要尽
快查明真相。同时，还要建立健全对
救灾物资的追踪、监管制度，让救灾物
资用在最需要的地方，发挥应有的作
用。切记，不能因为个别人的违法行
为，让公众对救灾体系失去信任。

A03
2024年8月15日 星期四

责编：孙友文 美编：张妍 校对：亚丽

观点·声音

北京青年报：
擅卖仿制“奥运奖牌”
已涉嫌违法

巴黎奥运会圆满落幕。据中新网报
道，在多个电商平台上，搜索“巴黎奥运金
牌”等关键字，即可看到诸多仿制金牌在
售，售价在100元至400元不等。

某些电商平台及其背后的产业链瞅
准奥运周期带来的商机，应景开发奥运

“周边产品”，精心打造高仿的“奥运奖
牌”，对接满足一些人的收藏体验需求，看
似是双赢的买卖，实则已涉嫌违法。奥运
奖牌承载着奥运五环等奥林匹克标志，受
法律专门保护。另外，奥运奖牌的图案和
外观设计还具有独创性，是一种智力成
果，可归入法定作品的范畴，受《著作权
法》的保护。电商商家擅自仿制、销售奥
运奖牌，涉嫌侵犯了奥运奖牌著作权人的
复制权、发行权等权益。在这个问题上，
电商平台应承担好主体管理责任，市场监
管等部门也应加强对擅自仿制、销售“奥
运奖牌”等行为的关注和治理。

南方都市报：
回复失地农民养老保险问题
“已知晓”≠很满意

针对网民反映的“西安高新区兴隆街
道办张牛村失地农民养老保险”问题，陕
西省西安市政府作出三次回复，表示待新
政策出台后将为其办理相关手续。此前
已先后给出过两次回复，该网民均表示

“不满意”。
在我国城市化进程中，部分农民失去

了土地，即便获得征地拆迁补偿，但由于
失地之后收入来源不稳定，养老仍然是失
地农民普遍关切的问题。对此，各地相继
出台失地农民养老保险制度，以保障失地
农民权益，消除失地农民后顾之忧。网民
反映的确实是个重大民生问题。西安有
关方面三次回复同一个问题，但遗憾的
是，并未能换来“满意”评价。究其原因并
不复杂。作为官方来说，虽然就相关问题
进行沟通解释，网民“已知晓”，但并未解
决失地农民关心的问题。这种“不满意”
在提醒有关方面，回复重要的民生问题
时，要与推动问题解决相结合，尽快明确
处理意见，给出“定心丸”。

新京报：
11岁孩子骑行被碾身亡
血的教训当唤醒安全意识

近日，一段11岁孩子被父亲带着骑行
时意外摔倒后，被对向车道汽车碾轧的视
频在网上热传，引发关注。据报道，事发
地河北容城县卫健局经过与医院核实，确
认男孩经抢救无效，已身亡。

这起令人痛心的事故，以血淋淋的教
训，又一次把骑行安全问题摆在公众面
前。我国法律规定，12岁以下的儿童不准
在道路上骑自行车。一些孩子天生好动，
很小就掌握了骑车的技能，但这并不意味
着他们的身心发育状况达到安全骑车上
路的水平。法律提出骑车上路的年龄条
件，无疑经过了严格论证，家长不能视而
不见。尽管我国早就是自行车大国，但社
会骑行文化仍处于培育和成长期。一些
骑行爱好者光追求快的一面，为了速度而
不顾交规，有时为了炫技还存在骑行拍摄
等分散注意力的行为。希望这次血的教
训，能够唤醒骑行爱好者群体的安全意
识，自觉遵循健康文明的骑行文化，更要
让孩子们远离一切危险。

“中小学礼服穿的次数少、
成本高，建议深圳市中小学统一
取消礼服”，新学期将至，不少家
长开始为孩子购置校服。近日，
有深圳市民建言，取消全市中小
学礼服。有家长表示：“一套礼
服需要花费数百元。”据了解，深
圳中小学校服分为运动服和礼
服两种，夏冬各两套。其中，礼
服用于开学典礼等正式场合。

“一套礼服下来都要几百块，
小孩又在长身体，每隔两三年又
要重新买，是一笔不小的经济负
担和浪费。”作为小学一年级新生
家长，家长在购买深圳中小学校
服时，了解到还需要购买礼服。
对此，深圳市教育局回复，将在征
求广大市民家长意见基础上进一
步优化《深圳市中小学校学生统
一着装管理办法》，在统一着装的
基础上，既要能展示学生的良好
风貌，又要方便学生参加体育运
动，促进学生身心健康发展。

深圳中小学校服历来以“高
颜值、高性价比”广受师生家长好
评。作为国内第一个统一全市校
服的城市，深圳市中小学校服制
度，是一种礼服与运动服并存的
模式。礼服的设计融合了时尚与
庄重，旨在让学生在重要场合展
现出良好的精神风貌和学校的整
体形象。而运动服则侧重于实用
与舒适，满足学生日常体育活动
和课间休息的需求，这样的设计
初衷无疑是美好的。

面对家长的呼声，学校等相

关教育部门不妨重新审视校服设
计的初衷与目的。校服作为学生
身份的象征，除满足基本的穿着
需求外，固然承载着一定的校园
文化与仪式感，但这并不意味着
它在实用性与仪式感之间必须
作出非此即彼的选择。在保障
学生基本着装需求的同时，如何
进一步降低学生家庭的负担，提
高校服的使用效率，是值得考量
的问题。

一种可能的解决方案是，在
保证校服整体风格统一、质量优
良的基础上，对礼服的设计与使
用进行适当调整。例如，可以考
虑设计更加简约、实用的礼服款
式，既符合正式场合的着装要求，
又便于学生在日常生活中的穿脱
与打理。同时，学校也可以通过
优化活动安排，减少非必要的礼
服穿着场合，从而降低学生的穿

着成本，避免过度浪费。
更重要的是，我们应当将校

服减负的视角从单纯的“减少费
用”扩展到“提升品质与价值”上
来。校服作为陪伴学生成长的重
要物品，其设计应更加注重舒适
性、耐用性与环保性，确保学生在
穿着过程中能够获得良好的体
验。此外，学校还可以通过引入
校服租赁、共享、二手校服交易平
台等方式，为学生提供更多元化
的选择，以此减轻家庭经济负担。

家长“取消礼服”的建议，也
并不意味着要摒弃校园文化和
学生形象的建设，而是在提醒学
校和相关部门，是时候要给校服
减减负了！在未来的校服运作
过程中，更加注重实用性、舒适
性和美观性的平衡，让校服真正
成为学生喜爱并愿意穿着的“第
二层皮肤”。 据央视网
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